

EL COMERCIO.

DIARIO DE LA MAÑANA.

Nº 334

AÑO II

San José, domingo 28 de octubre de 1888.

Número suelta 10 cts.

Por un mes \$ 1-00

ESPECIALIDADES.

GALLICIDA. El mejor remedio hasta ahora conocido para la curación radical de los callos, verrugas & &
ODONTOLINA. Este maravilloso remedio es tan eficaz para los dolores de muelas y dientes, que solo basta aplicarlo para que el dolor desaparezca.

JARABE CONTRA LAS LOMBRICES. El único remedio agradable, seguro y eficaz para la destrucción completa de las lombrices.

PECTORAL DE ANACAHUITA y TOLÚ. Esta preparación es la única que verdaderamente contiene los ingredientes mas necesarios y recomendables para combatir la tos, resfriados, asma y todas las enfermedades del pecho y los pulmones.

ELIXIR CONTRA LA DISPEPSIA. Los ingredientes de esta preparación son muy recomendables en el tratamiento curativo de la Dispepsia, Gastralgia, Mal Apetito y todas aquellas enfermedades que reconocen su origen en la mala digestión, tan generales entre las personas que por sus ocupaciones sedentarias no pueden hacer ejercicio para facilitar la digestión.

VINO DE CARNE, HIERRO y QUINA. Esta excelente preparación reúne en una forma perfectamente combinada los principios nutritivos de la Carne, con las propiedades tónicas del Hierro y las estimulantes del Vino.

TINTA INDELEBLE CARMESÍ. Para marcar sobre géneros de Algodón, Hilo, Seda & &, no requiere preparación alguna, para su aplicación, y haciendo esta conforme á las instrucciones; se torna completamente en negro.

Todo esto se encuentra de venta por mayor y menor en la

Botica Francesa,

GRAN HOTEL.

DE

G. DE BENEDICTIS.

Salas y Habitaciones Lujosamente Amuebladas.
Comedor y Restaurante.

Billar y Cantina.

Cuisine Français.

En el Gran Hotel el viajero puede encontrar comodidades y servicios los mejores de la capital.

Calle del Gral. Fernández, esquina de la calle del Comercio.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.

AL PUBLICO.

El señor don Francisco de P. Rosa es agente solicitador autorizado por los infrascriptos, para colocar los Bonos Europeos que se pegan en forma de loterías.

San José, 23 de octubre de 1888.

D. C. PRICE & C^a

FABIAN ESQUIVEL. MANUEL MONTEALEGRE.

F. ESQUIVEL Cia.

COMERCIANTE COMISIONISTAS.

TIENEN DE VENTA

VINO TINTO de California en Cajas

Idem TINTO de California en Barriles de 26 galones

VINO MOSCATEL en barriles de 16 galones.

HARINA Fresca de California de las muy conocidas marcas "Golden Gate," "Corona" y "Sperry"

MANTECA FRESCA marca "Globo" en latas de 5 lb

Arroz, Acido Sulfúrico, Cognac, Whiskey y Gotas Amargas.

LAPIDAS MORTUORIAS.

De mármol blanco y negro con coronas y alegorías de relieve, con ó sin inscripción, de venta á precios reducidos

ECHVERRIA & CASTRO.

LEONCIO BONILLA

TIENE DE VENTA

COGNACS

EMILE SEGUIN (CUATRO ESTRELLAS)

R. FERNAU & Co.

BISCUIT DUBOUCHE & Co. (3 y 4 estrellas).

VINOS BURDEOS y BOURGOGNE Blancos y tintos

LICORES DE TODAS CLASES FINISIMOS.

ACEITE DE OLIVA sin rival en el pais.

CHAMPAGNE—varias marcas.

6 Calle de la Universidad—San José.

ECHVERRIA & CASTRO

Agencia y Comisiones

Compra y venta de letras, oro exportable y del pais.—Se hacen cargo de la venta de toda clase de mercaderías, en privado ó en pública almoneda.

Oficina 2 Calle Gral. Fernández.

AGENCIA

DE

FLETES

Se despacha toda clase de mercaderías, equipajes, encomiendas, etc. etc., para puertos, provincias y haciendas de Santa Clara.

Compra y venta de víveres. etc., etc.

5 Esquina SE. Parque Central.

Aviso.

Se desea alquilar un Billar.

Echverría & Castro.

5 v. 1.

VAPOR FOXHALL.

Desde el primero del entrante mes de noviembre concluirá la estación de cuarentena en Nueva Oréans, por consiguiente, desde entonces los pasajeros pueden tomar sus pasajes en el "Foxhall" sin necesidad de un permiso especial.

San José, 16 de octubre de 1888
MINOR C. KEITH.

EN VENTA.

Dos aventadores para café fuerza de mano.

Un clasificador para café sistema Penny.

Todo en buen estado. Para informes dirijanse á

D. C. PRICE.

VENDO

con buenas condiciones de pago, tres casas en la calle del Teatro de esta ciudad.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Octubre 20 de 1888.

3. v.

S. B. VAN DUZEE MFG. CO
GOVERNEUR, N. Y. EE. UU. DE AMERICA

Fabricantes de mesas.—Especialidad de mesas plegadizas para el campo desde \$ 15-00 docena. Pídanse precios y catálogo.

Surtido Variado

DE

Papel para entapizar, ordinario y fino;

Libros en blanco,

Papel y sobres,

Plumas de acero,

Útiles de escritorio,

Pinturas,

Aguarrás,

Aceite,

Barnices,

Masilla, etc.,

Clavos de alambre,

Alambre para cercas,

Trapiches,

Cazuelas,

Ollas,

Planchas,

Pailas,

Rastrillos,

Ferretería,

Tubos de cañería,

Herramientas,

Llaves y

demás útiles

para idem,

Hierro galvanizado

para techos,

Hoja de lata manu-

facturada,

Jarcias,

También vinos puros y otros muchos artículos, todos á precios reducidos, por mayor y al menudeo.

MORRELL & C^a

EL COMERCIO.

Se publica todos los días menos los domingos.

REDACCIÓN Y PROPIETARIO.

M. P. TYNER.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Anual \$ 10-00
Semestral 5-00
Mensual 1-00

Número suelto 10 centavos.

TODAS LAS SUSCRICIONES SE PAGARAN ADELANTADAS.

LOS REMITIDOS que aparecen en el "Comercio" son siempre pagados. Cuando la Redacción hace estos los conceptos que en ese momento de comunicaciones se extienden, los presenta a los lectores bajo otra forma. Por los remitidos se cobrará 5 centavos por línea, y en todo caso se exigirá la firma del autor, no para publicarla sino como una garantía para la Redacción.

PRECIOS DE ANUNCIOS POR CADA INSERCIÓN.

Publicada, durante un mes ó más 15 centavos
durante medio mes 20 "
por menos de medio mes ó días sueltos 25 "

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

N.º 5 calle de la Universidad E. Frente a la Catedral.

San José, 28 de octubre de 1888.

La Misión del Crucero.

El extracto de nuestro estimado colega "Las Novedades," que reproducimos en otra columna, censura merecidamente el *sensacionalismo* de un editorial del *Sun* de Nueva York, con respecto a la orden del Secretario del Tesoro, en que se dispone que la carga de los buques de Costa Rica que entren a los Estados Unidos esté sujeta a los derechos discriminativos de la ley de tres de Mayo de 1883 (Estatutos revisados, sección: 2501).

Coincide con esta orden del Secretario del Tesoro, el haberse ordenado por el Departamento de Marina al nuevo crucero "Boston" que se hiciera a la mar. Por esta simple coincidencia el *Sun* se abalanza a la absurda conclusión de que están relacionadas las dos órdenes, y que como consecuencia de lo que establece el Secretario del Tesoro, el buque de guerra ha sido enviado a Costa Rica. Si el *Sun* se hubiera detenido a pensar por un momento, lo absurdo de la conclusión habría sido evidente. Como habría de venir a Costa Rica

un crucero para dar fuerza a una tarifa pagadera solamente en los puertos americanos? ¿Y qué razón hay en el mundo para suponer que nada sino las mas cordiales y amistosas relaciones existen entre esta República y su hermana del Norte? ¿No hemos tenido abundantes pruebas de buenos sentimientos en el reciente arbitraje del Presidente Cleveland y en las concesiones de canal y ferro-carril recientemente hechas a ciudadanos americanos en Costa Rica?

Un corresponsal de New York nos dice que tan peregrina ocurrencia a nadie ha causado otro efecto que el que produce siempre una broma cualquiera. Todos saben que el *Boston* va a visitar especialmente la obra del Canal de Panamá, y ademas en viaje de instrucción para los oficiales.

PERSONAL.

El señor don Marco J. Kelley, fundador del *Diario de Centro América* en Guatemala, y más recientemente ocupado en el periodismo de la República de Ecuador, ha vuelto a Guatemala en un viaje de recreo.

El señor Crisanto Medina, Ministro de Guatemala en Inglaterra y Francia, llegó a Guatemala por el último vapor, para arreglar con su Gobierno ciertos asuntos de interés oficial, y entendemos que pronto regresará a Europa.

Teatro de Costa Rica.

LA PASIONARIA.

La imparcialidad constituye el mérito del periodista.

Hacerse eco de la opinión pública, interpretar el sentimiento de la generalidad, hé allí las prendas preciosas que adornan la prensa sensata, que le dan la aprobación y el cariño público.

Al escribir una crónica teatral, al comentar el mérito de la obra y la capacidad de los actores, nos hemos apartado siempre de simpatías y parcialidades que pudieran en algún concepto hacer desmerecer nuestra reputación y hacernos indignos de la voluntad general.

Con sentimiento vemos que la compañía Dramática ha dado mal acogida a nuestras crónicas anteriores, aunque estas hayan tenido eco en nuestra sociedad ilustrada.

Hoy satisfechos hacemos la justicia debida y los artistas verdaderos, antes de disgustarse con las ideas de nuestro diario debieran agradecerlas, ya que llevan franco y desenvuelto el hermoso colorido de la verdad.

La Compañía Luque Alba ha pecado de injusta con nosotros y si hemos hecho observaciones al régimen escénico, estas observaciones mas bien tienden a su propio bien estar que a parcialidades y simpatías.

La Pasionaria estuvo debidamente representada, el reparto sensatamente distribuido y los aplausos sobraron aquella noche.

La señora Soledad A. de Luque con naturalidad y elegancia desempeñó su correspondiente papel; el interés de las escenas se hacía imponente ante su desenvolvimiento y naturalidad.

Los señores Luque y Alba estaban en su terreno. Con arte y propiedad interpretaron sus partes.

Los aplausos fueron justos y repetidos.

Felicitemos a la Compañía Luque Alba por el magnífico éxito obtenido en la noche del jueves pasado y esperamos que en lo sucesivo nos dejará ver obras adecuadas a nuestro carácter y de acuerdo con sus capacidades artísticas.

¡A.....!

EN SU CUMPLEAÑOS.

MADRIGAL.

Flor de las flores, de hermosura encantada.

Niña gentil, inteligente y pura; No es solo amor es un respeto santo Mézcla de admiración y de ternura; Al consagrarte un canto En tan felice día, Lo que inspiró tu gracia al alma mía! Más si tal gracia a quien la vió enamora Al Dios que la formó rendido adora. Y admira la armonía Del ángel y la reina de la flora, Perfume y gentileza Reunido en tu simpática belleza.

M. A. G.

La Sabatina.

Queremos imprimir una de nuestras agradables impresiones, y dejaremos correr la pluma a merced del sentimiento, por que no toda la vida ha de ser lógica ó matemática: admiremos que tras la admiración viene el amor!

Hé nos extranjeros recién llegados por el *rail roa* y en la estación tomamos un *coupe* que nos conduce al Gran Hotel, donde el

lujo y la comodidad, así como todo lo concerniente al arte culinario, hace honor a este capital. Luego recorremos las calles y admiramos en ella la limpieza, en los edificios, en que brilla el lujo, el arte, la elegancia y el gusto.

San José más que ninguna otra población de Centro América, posee un gusto muy pronunciado por las artes: por todas partes tenemos que admirar joyas; estatuas, jugeteras adornando simétricamente esos egoístas y coquetos salones; tiene un esquisito tacto para apreciar y aceptar instintivamente las más sublimes concepciones de arte como si fuera un pueblo creador; él ama lo bello sin amar lo ideal!

Las bellas, que son el principal ornato bástenos decir que su tipo vaciado en molde griego forma con el donaire y la gracia los encantos más poderosos. Su *toilet* es siempre de la *derniere*; ella ama el lujo, pero no por el frívolo deseo de avasallar mil corazones; desconoce las variaciones y las intrigas ó al menos no tienen cabida dentro de su alma. La Josefina es sincera, cariñosa y franca; la vanidad tan natural en las jóvenes; ha sabido darle un giro digno de admiración; ella no gusta de los inciensos de un terciere; y todos sus encantos, toda su inocente coquetería, tiende a agradar solamente al objeto de sus ensueños.

No hay que dudar de su poderosa influencia, a cada instante se palpa y creemos con ciega fé que la mujer es lo que la sociedad quiere; y que, cualquiera que sea su alcurnia, es la fiel estampa de los sentimientos del hombre y el barómetro exacto del círculo que la rodea; de sus virtudes lo mismo que de sus defectos, la sociedad es solidariamente responsable: en vano se la culpa fatuamente.

Pero hemos entrado en digresiones que no vienen al caso y que tampoco ha sido nuestro intento. Vamos a los salones, a los recreos, a los parques donde se cierne mansamente ese nudo de mariposas y esperanzas que de cuando en cuando vienen a posarse en nuestra mente a acariciar la flor más esbelta del *bouquet* de nuestras ilusiones. Esto no es una mentira: a las 7-30 de la mañana las vemos en el Parque central circular cadensiosamente al compas de las armonías y ofrecer un contraste seductor. Después, ninfalías, apolinas y falenas, observamos que se dirigen hacia el lugar donde brillan antorchas y estrellas, y..... ¡oh

prodigio! por esta vez el elemento devorador es cosumido y las estrellas eclipsadas.

El sábado como es día de mercado, van a mezclarse en gracioso enjambre entre flores, frutas y todo cuanto una exuberante naturaleza puede ofrecer; de consiguiente, nosotros pobres abejorros, no podemos menos que sentirnos abismados ante semejante cuadro, y desearíamos si lo aceptasen, llevarlas el cestito; no para ganarnos el cinco, sino las cinco azucenas, y unidas a ellas las promesas y gracias que tanto desean los articulistas de "El Comeacio."

La Cuestión de Preferencias.

HECHOS ACERCA LA ORDEN IMPONIENDO DERECHOS DIFERENCIALES SOBRE PRODUCTOS DE COSTA RICA EN LOS ESTADOS UNIDOS.

Error Evidente del Ministro Turchild Rumores de sensación en la prensa de Nueva York. Relaciones buenas entre las dos Repúblicas

El Secretario de Hacienda en Washington, con fecha 17 de Setiembre ppdo. hadirjido una circular sobre la desigualdad de los derechos en buques de Costa Rica. Hé aquí una traducción de esa circular:

"Este departamento ha sido informado por medio de la Secretaría del Estado que varias líneas de buques extranjeros y de Costa Rica que corren entre Costa Rica, New York, Nueva Orleans y otros puertos de los Estados Unidos, entre los puertos de Costa Rica y Europa, tienen 5 o/o de rebaja de los derechos de Aduana, como tambien varios privilegios sobre gastos de puerto. Tal rebaja no le es concedida a los buques de los Estados Unidos. La carga de los buques de Costa Rica que entre en los Estados Unidos, estará sujeta a los derechos que segun la sección 2501 de los *Revised Statutes*, según lo previene el acta de 3 de Marzo de 1883. Los empleados de Aduanas tomarán nota de esto y obrarán en consecuencia".

Como se verá por el siguiente extracto del decreto a que nos referimos, es evidente que el Gobierno Americano está equivocado ó mal informado, puesto que los buques americanos no están aceptados de los privilegios concedidos, y en verdad de la nacionalidad de los buques no se ha hecho mención. Los buques de todos los países están puesto exactamente en un mismo pié. Por consi-

FOLLETTIN

TORMENTO

POR

B. PEREZ GALDOS.

(Continuación.)

II

Es quizás gran contrariedad que la primera vez que nos encaramos con este interesante matrimonio sea en día tan tumultuoso como el de una mudanza, en medio del desorden de una casa sin instalar y en el seno sofocante de polvorosa nube. No es culpa nuestra que la persona respetabilísima de don Francisco Bringas resulte un tanto cómica al presentársenos dentro de un chaquetón viejo, con un gorro más viejo aún encasquetado hasta cubrir las orejas; la fisonomía desfigurada por el polvo, los piés en holgadas pantuflas; á veces andando á gatas por encima de las alfombras para medir, cortar, ajustar; á veces subiéndose con agilidad en una silla, martill en mano; ya corriendo por aquellos pasillos en busca de un clavo, ya dando gritos para que le tuvieran la escalera.

Bringas usaba gafas de oro y se afeitaba totalmente. Una coincidencia feliz nos exime de hacer su retrato, pues bastan dos palabras para que todos los que lean esto se lo figuren y le puedan ver vivo, palpable y luminoso cual si le tuvieran delante. Era la imagen exacta de Thiers, el gran historiador y político de Francia. ¡Qué semejanza tan peregrina!— Era la misma cara redonda, la misma nariz corva y el pelo gris, espeso y con su copote piriforme, la misma frente ancha y simpática, la misma expresión irónica, que no se sabe si viene; de la boca ó de los ojos ó del copete; el mismísimo perfil de romano abolengo. Era también el propio talle, la estatura rechoncha y firme. No faltaba en Bringas más que el mirar profundo y todo lo que es de la peculiar fisonomía del espíritu; faltaba lo que distingue al hombre superior que sabe hacer la historia y escribirla, del hombre común que ha nacido para componer una cerradura y clavar una alfombra.

III.

Rosalía, por su parte, rivalizaba aquel día en fecunda actividad con su sin par marido. Con un pañuelo liado á la cabeza, trabajaba sin descanso ayudada de una amiga y de la criada de la casa. Perseguián las tres el polvo con implacable zafia, y mientras una la emprendía á escobazos con el suelo, la otra azotaba los trastos con el zorro. La nube las envolvía y cegaba como el humo de la pólvora envuelve á los héroes de una batalla: mas ellas, con indomable brovura, despreciando al enemigo que se les introducía en los pulmones, se proponían no desmayar

hasta expulsarle de la casa. Funcionaba después lo que un aficionado á las frases podría llamar la artillería del aseo, el agua, y contra esta no tenía defensa el sofocador enemigo. La moza convirtió en lago la cocina, y era de ver cómo la lavaba Rosalía, recogidas las faldas, y calzada con unas botas viejas de su marido. Maritornes, de rodillas, lavaba los baldosines, recogiendo con trapos el agua terrosa y espesa para exprimirla dentro de un cubo, mientras las otras dos fregoteaban los cacharros, haciendo un ruido de cerradura que era la música de aquel áspero combate. La señora metía todo el brazo dentro de la tinaja para acicalar bien su cavidad oscura, y la amiga sacaba lustre al latón y al cobre con segoviana tierra y estropajo. Ver como del fondo general de suciedad iban saliendo en una y otra pieza el brillo y fineza del aseo, era el mayor gusto de las tres hembras, y el éxito las encalabraba los nervios y las hacía trabajar con más abinco y fé más exaltada. El agua negra del cubo arrastraba todo á lo profundo. Así el polvo vuelve á la tierra después de haber usurpado en los aires el imperio de la luz; pero ¡ay! la tierra le envía de nuevo desafiando las energías poderosas que le persiguen, y esta alternativa de infección y purificación es emblema del combate humano contra el mal y de los avances invasores de la materia sobre el hombre, eterna y elemental batalla en que el espíritu sucumbe sin morir ó triunfa sin rematar á su enemigo.

Por inveterada costumbre de dar órdenes, Rosalía no cerraba el pico durante el trabajo, aunque el de las otras dos mujeres fuera tal que no necesitase ninguna snerte de estímulo. La diligente amiga que la ayudaba oía su nombre cada medio minuto.

guiente la orden del Secretario de Hacienda carece completamente de fundamento.

Segun hemos sido informados, el Gobierno de Costa Rica ha comunicado al de Washington el estado actual de este asunto, y no dudamos que el error será por consiguiente prontamente rectificado.

Decreto N.º III

La Comisión Permanente, á iniciativa del Poder Ejecutivo, y en uso de la atribución 4.º artículo 94 de la Constitución.

DECRETA.

Art. 1.º—Autorízase al Poder Ejecutivo para celebrar contratos por el tiempo que juzgue conveniente, con las diversas compañías de vapores del Atlántico que se obliguen á tocar por lo menos una vez al mes en el Puerto de Limón, á traer y llevar gratis la correspondencia, y á reducir sus fletes en provecho del Comercio.

Art. 2.º—En remuneración de los servicios de que habla el artículo anterior, el Poder Ejecutivo podrá conceder á dichos compañías la exención de los derechos de puerto y la rebaja de un cinco por ciento en el valor de los derechos de Aduana correspondientes á las mercaderías que se importen ó exporten por sus respectivos buques.

Los Huelgistas.

MR. KEITH HABLA CON UN REPORTER DE EL COMERCIO.

El Empresario firme en su propósito de no acceder á la demanda de los huelgistas.—Lo que será su ultimatum.—La verdadera causa de la huelga.—Los Italianos celosos de los caporales del país.

Un reporter de "El Comercio" estuvo donde Mr. Keith ayer, para averiguar con certeza su actitud acerca los huelgistas, y la probable terminación de esta cuestión.

Hablando con toda franqueza, Mr. Keith dijo:

"Ahora estamos aguardando el informe de la comisión de médicos que esta investigando sobre las condiciones de salubridad del campamento, á que los Italianos se resisten á ir. No puede haber duda del resultado del examen de los médicos. Si Juan Viñas y los otros campos hasta Santiago, no son sanos, entonces Cartago es malo, San José malo y no habrá un lugar sano en Costa Rica. Todo el mundo sabe que lo contrario es la verdad. Al recibo del informe, los trabajadores serán condenados á que vuelvan al trabajo, y si no cumplen inmediatamente,

te, declaro los contratos nulos y terminados. Aquellos que lo deseen, pueden obtener trabajo sin contrato. Probablemente eso será mejor para ellos y para mí también; pueden retirarse cuando quieran, y no tendré el gusto de pagarles medio salario ni alimentar á los que caigan enfermos.

Me costó \$ 170,000 traer esos hombres de Italia, y la mayor parte de ellos solo han estado aquí cuatro meses. Si rehusaren volver al trabajo, les embargaré los salarios de un mes que está vencido en parte, en pago del dinero adelantado por mí y de los perjuicios causados por ellos á causa del rompimiento de sus contratos.

De otro modo, si los trabajadores vuelven á sus trabajos, pueden estar seguros de que al fin de seis meses podrán volverse á Italia, sin ninguna pérdida de sus salarios, y á un costo de \$ 100 cada uno, menos que lo que les costaría individualmente.

—¿Cual es la verdadera causa del descontento? preguntó el reporter.

"La mayoría de los huelgistas no podrá decirselo á Ud.: están dirigidos por unos pocos malvados entre ellos de quienes eran antes caporales pero á causa de su incompetencia fueron reuocidos al rango de trabajadores comunes, y sus puestos fueron llenados por costarricenses mas inteligentes é industriales. Como 1000 de los Italianos estarían gustosos á regresar al trabajo si no fuera por la influencia de los celosos cabecillas, quienes no tienen otro pretexto para quejarse que el deseo de volver donde sus familias. ¿Entonces no hay ninguna probabilidad de un arreglo amigable?"

"No hay nada que arreglar, están bien pagados y bien alimentados. No se quejan de su salario, de la alimentación, los he tratado bien y con justicia, y en cambio quieren imponerme, y mandarme. Este trabajo no puede tener mas que un jefe y no me dejo imponer."

En la causa respectiva, Mr. D Minor C. Keith ha desmentido los rumores corridos por los Italianos en esta ciudad.

La comisión nombrada por el Gobierno para el mejor arreglo del negocio, se ocupó imparcialmente de allanar el desorden. Los italianos al principio se mostraron irresolutos; pero después de algunas reflexiones hechas por la Comisión nombrada al efecto, han concedido en alguna parte y hasta se creó que volverán á sus campamentos en el mejor orden.

LISTA

de las personas suscritas á los Bonos Europeos

BONOS COMBINADOS DE 2.

De "El Comercio" número 333.

Vienen		21 Bonos Combinados de 2	
Pbro. Santiago Zúñiga	1	"	"
Juan Campos G.	"	"	"
Jesús Alfaro P.	"	"	"
Apolonio Leiba	"	"	"
Desiderio Oreamuno	"	"	"
Francisco Laporte	"	"	"
Adolfo Sáenz	"	"	"
J. Jesús Zapata	"	"	"
Luis F. Fonseca	"	"	"
Maria Muñoz	"	"	"
Federico Góngora	"	"	"
José V. Mayorga	"	"	"
Pedro Carrillo	1	"	"
Cristoval Guerrero A.	"	"	"
Yannario Quesada	"	"	"
Anselmo Céspedes	"	"	"
Total	44	"	"

AGENTES EN CENTRO AMERICA.

COSTA RICA.

Alajuela	[Sucursal]	Don Eusebio Soto.
Heredia	"	Sres. J. J. Muñoz & C.
Cartago	"	S. Gurdian & C.
Puntarenas	"	B. Alvarado & C.
Limón	"	B. Ramirez
Liberia	"	Don Juan V. Bustos.
San Ramón	"	P. de Urrutia.
Grecia	"	Doctor don Alberto Borbón.

GUATEMALA.

Guatemala	[Sucursal]	Sres. Sanchez, Santizo & C.
Quezaltenango	"	Antonio Alvarado & C.

SALVADOR.

Sonsonate	{	Agentes generales para la República—[Sucursal]
	{	Señores F. E. Galindo & C.—[Sucursal] San Salvador, Sres. G. Melendez & C.

HONDURAS.

Tegucigalpa	{	Agentes generales para la República—[Sucursal]
	{	F. Travieso & C.

NICARAGUA.

Leon	{	Agentes generales para la República—[Sucursal]
------	---	--

D. C. Price & C.

Agentes generales para Centro America.

NOTA.—Los nombres que llevan antepuesta la palabra SUCUR. SAL.

Buenas Palabras.
De El Diario Costarricense
Hemos visto la reforma hecha en El Comercio.

Por su forma y por su fondo, no dudamos que llamará la atención del público costarricense y aun de Centro América.

Toda publicación que se concrete con imparcialidad, y de la mejor buena fé, á promover el adelanto del país y á darlo á conocer en el exterior, debe ser aceptada por todos los colegas que trabajan con un mismo objeto. Nuestro contingente será el más débil, pero el mejor intencionado en ese camino.

Devolvemos pues al Comercio su fraternal saludo y le deseamos una larga vida.

De La República.

"El Comercio" ha cambiado de redacción y de tamaño. Lo mismo que de propietario. Lo es en la actualidad el señor don M. P. Tyner. Contestamos los buenos días con que se saluda a la prensa costarricense, manifestando por nuestra parte que estamos muy lejos de abrigar sentimientos que no sean nobles hacia nuestros compañeros en el periodismo, sean ellos nacionales ó extranjeros. Si el nuevo Comercio, como lo indica la redacción, persigue un fin alto, con él estaremos y con él discutiremos cuando se ofrezcan asuntos de interés general. No debe temer, pues, por nuestra parte ninguna animosidad.

De El Anunciador Costarricense

Cordialmente saludamos á este colega en su nueva administración deseándole al mismo tiempo mucha prosperidad.

De "Un Periódico."

Con mucho gusto contestamos los "Buenos días" con que "El Comercio" saluda á la prensa costarricense.

Es un nuevo y es forzado obrero del progreso, en el que léjos de ver un rival, miramos un compañero, animado como nosotros; en favor del país.

Trae un material abundante y variado, y su lectura deja útil enseñanza.

Es un periódico verdaderamente práctico que hierre el fondo de las cuestiones, y que acaso desdeña los adornos vistosos del lenguaje para vestir el modesto y sencillos traje de la verdad.

Deseamos al colega larga vida y éxito brillante.

"Amparo, ¿pero qué haces? Te tengo dicho que no empieces una cosa antes de acabar otra. Más fuerza, hija, más fuerza. Parece que no tienes alma... Vamos, vivo..... Yo quisiera que todas tuvieran este genio mío..... ¿Pero qué haces, criatura? ¿No tienes ojos?"

A la criada, mujer seca y musculosa, no la dejaba tampoco en paz ni un solo momento.

"Por Dios, Prudencia, mueve esos remos..... ¡qué posma!..... Es una desesperación..... Que siempre he de estar yo rodeada de gente así!"

En tanto, el gran Thiers..... digo, Bringas, allá en otra región de la descompuesta casa, no paraba ni callaba un solo instante.

"Felipe, el martillo..... Pero hombre, te quedas como un bobo mirando los retratos y no atiendes á lo que te digo..... Dame la tuerca..... mira, allí está. Todo lo pierdes, todo se te olvida. Qué cabeza, hijo, te ha dado Dios! Se lo contaré todo á tu amo para que te tire de las orejas y te despabile..... ¿Qué se te ha perdido en la cómoda para que mires tanto á ella? ¡Ah! las figuritas de porcelana..... Vamos, hijo, formalidad. Aguanta ahora la escalera..... ¡Eh; chiquillo, trae las tenazas, el destornillador..... pronto, menéate.

Un viejo, protegido de la casa, ayudaba también pero á este no se le permitía poner sus manos en nada, como no fuera para levantar grandes pesos, por que era muy torpe y en todas partes dejaba huella tristísima de su inhabilidad destructora.

Muy á menudo uno de los consortes necesitaba del autorizado dictamen del otro para colocar cualquier objeto, y se oían á lo largo de aquel pasillo gri-

tos y llamamientos como quien pide socorro. "Bringas ven, ven acá. No podemos colocar esta percha." O bien entraba Amparo sofocadísima en la sala, diciendo:

"Dn. Francisco, que á estos clavos se le han torcidos las puntas.

—Hija, yo no puedo estar en todo. Espera un poco.

Á pesar de ser tan supino el criterio decorativo de Bringas, éste no se fiaba de sí mismo, y queria consultar con su mujer peliagudos problemas.

"Rosalia... ven acá, hija... A ver donde te parece que coloque estos cuadros. Creo que el Cristo de la Caña debe ir al centro.

—Poco á poco; al centro va el retrato de Su Majestad.....

—Es verdad. Vamos á ello.

—Se me figura que Su Majestad está muy caída. Levántala un poquito, un par de dedos.

—¿Así?

—Bien.

—¿En donde pongo á O'Donnell?

—A ese le pondría yo en otra parte..... por indecente.

—Mujer.....

—Por donde quieras.

—Ahora colgaremos á Narvaz. Por este lado irá el retrato de don Juan de Pipaón. Felipe!..... en dónde está ese condenado chico?

Un momento después:
"Bringas, Bringas, acude acá.
—¿Qué hay?
—Que se nos viene encima la percha!"

—Allá voy.

—Bringas, entre las tres no podemos con la piedra del lavado.

—Que vaya el señor Canencia. Cuidado, cuidado..... Canencia, eche usted allá una mano con mil demonios..... ¡Como me rompan la piedra.....!

En presencia de estas dificultades, Bringas decía como Napoleón cuando supo que se había perdido la batalla de Trafalgar: "Yo no puedo estar en todas partes."

Felipe Centeno, que servía á un pariente de D. Francisco, estaba allí aquel día como prestado para ayudar á los señores en su faena. Ni un momento de respiro le daban á aquel señor tan activo y aquella dama, que era la misma pólvora. Si hubiera tenido tres cuerpos, no le bastaran para atender á todo: "Felipe, eche con mucho cuidado el floreo y ponlo sobre el entredós. Ahora vamos á colocar los guardabrisas..... Felipe, vete á la cocina y trae agua..... Eh, Juaneureda, ven aquí; lleva la escalera á la alcoba, que vamos á emprenderla con la corona de la colgadura de la cama.

¡Qué fatigas! pero al mismo tiempo, ¡qué triunfos!..... Llegada la noche, satisfechos y envanecidos los dos esposos de su obra, se sentaban estropeadísimos, y la contemplaban lisonjeándose mutuamente con encomiásticas apreciaciones. "La sala ha quedado muy bien. ¡Lástima que no cupiera el árbol genealógico de los Pipaones y el Santo Tomás Apóstol, copia de Mengs.....! No estará un poco alta la lámpara?..... Para mañana quedarán algunos per-

(Continúa)

